
En la última década, el gasto público en
educación superior ha crecido en más de
100 por ciento, pero no le ha agregado va-
lor al sistema que lo reci-
be. Básicamente, porque
solo ha reemplazado gas-
to privado por público
como resultado de la polí-
tica de gratuidad. Es bue-
no tener en cuenta ese he-
cho, ahora que pronto se
volverá a hablar nueva-
mente del financiamiento
estudiantil de la educación superior. Hay
un proyecto de ley en el Congreso que
cambia el sistema vigente para quienes no
son beneficiarios por la gratuidad. En bue-
na hora, porque no está siendo fiscalmen-
te sustentable. En efecto, la tasa de recupe-
ración del Crédito con Aval del Estado ha
ido reduciéndose y el costo fiscal es cada
vez más elevado. Mejores mecanismos de
cobro de los aportes estatales son indis-
pensables. En 2012 se presentó, por pri-
mera vez, un proyecto que avanzaba en
esa dirección, pero no prosperó. Ahora
hay una nueva oportunidad con el FES. Su
principal mérito está precisamente en esas
dimensiones. El empleador retendría el
pago correspondiente de manera análoga
a como lo hace con los impuestos persona-
les. La operación renta complementaría el
proceso. El proyecto contempla, además,
que el pago es una proporción del nivel in-
greso de la persona. Este criterio es correc-
to, pero el ritmo al que sube esa tasa en el
primer tramo parece demasiado exigente.
Parece innecesario, sobre todo, pensando

que el plazo en que se retribuye es largo.
Es quizás el resultado de un diseño que

no solo busca recuperar el aporte que el
Estado le hace al estudiante, sino que ma-
ximizar la recaudación generada por la
operación de este sistema. De hecho, mu-
chos egresados deberán “devolver” dos,
tres o más veces lo que el Estado les aporta
durante sus estudios (estos cálculos pro-
vienen de utilizar los ingresos promedio
reportados por www.mifuturo.cl para los
primeros cinco años de egresados y luego
proyectar para los siguientes 15 años, so-
bre la base de las evoluciones que se des-
prenden de la encuesta Casen). La parado-
ja, para un proyecto que se ufana de no co-
brar tasa de interés por los aportes que
realiza durante los estudios, es que mu-
chos egresados enfrentarán tasas anuales
implícitas de entre 8 y 11 por ciento. Por
cierto, habrá personas que no podrán de-
volver los aportes que el Estado les hace
durante el plazo que estipula el proyecto
de ley, pero están lejos de representar el
caso general. Frente a esta constatación, el
Gobierno ha insinuado que el nuevo siste-
ma de financiamiento estudiantil de la
educación superior incorpora un criterio
solidario, pero si fuese así está muy mal
entendido. Para ello están, por buenas ra-
zones, los impuestos a la renta. Los meca-
nismos específicos terminan produciendo
distorsiones —se pueden imaginar va-
rias— que afectan no solo la eficiencia de
la economía, sino también su tejido social.

En ese sentido, el proyecto tiene el ries-
go de destruir valor más que de crearlo.
Está marcado por el deseo algo irreflexivo
de aliviar la carga de las familias en la edu-
cación superior siguiendo el modelo de la
gratuidad. Esto se refleja, por ejemplo, en

“olvidos” del proyecto: nunca se pone en
el caso de financiamientos parciales o que
el estudiante no opte por el aporte estatal.
El financiamiento que se ofrece equivale al
arancel regulado que rige para la gratui-
dad. Claro que como la “obsesión” debe
equilibrarse con las estrecheces fiscales
que estamos viviendo, se promueve esa
solidaridad mal entendida. Es bueno re-
cordar que el diseño específico de un siste-
ma de financiamiento es, en gran medida,
independiente de los mecanismos de co-
bro que, si son muy imperfectos, siempre
van a conducir a una insostenibilidad fis-
cal. En el debate, a menudo, no hay clari-
dad sobre este asunto.

Satisfacer ese objetivo exige también que
las instituciones de educación superior se
“incorporen” a esta solidaridad mal enten-
dida. ¿Cómo? Sacrificando sus ingresos. La
renuncia provendría del hecho de que, en
general, en varias instituciones los arance-
les regulados son inferiores a los efectivos y
al no poder cobrarle la diferencia a una par-
te relevante de sus estudiantes sus activi-
dades se resentirán. (La gratuidad ya ha te-
nido un efecto negativo en las finanzas de
muchas instituciones y este proyecto lo
amplificará.) Sabemos muy poco de cómo
se distribuyen los estudiantes de los deciles
7, 8 y 9 —los principales “beneficiados” de
esta iniciativa— por programa e institucio-
nes y tampoco conocemos todos los aran-
celes regulados, pero incluso las simulacio-
nes más conservadoras sugieren efectos re-
levantes. Por cierto, no en todas, pero en
algunas es grande. Y no es que precisamen-
te sobren los dineros en ellas. Sus proyectos
se empobrecerán y nuevamente se destrui-
rá valor. Se requiere, por tanto, una revi-
sión sustantiva de esta iniciativa.

FES: El riesgo de destruir valor
“Es bueno recordar que el diseño específico de un sistema de financiamiento es, en gran medida,

independiente de los mecanismos de cobro que, si son muy imperfectos, siempre van a conducir a

una insostenibilidad fiscal”. 
HARALD BEYER

Escuela de Gobierno, UC
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TERRITORIO
ANTÁRTICO. La
Armada alcanzará
las mayores
latitudes en esa
zona, gracias al
nuevo rompehielos
“Contraalmirante
Oscar Viel”, uno de
los seis busques
adquiridos este

año. Actualmente, la mayoría de las expediciones entre los
meridianos 90 y 53 de latitud sur son apoyadas por efectivos de
nuestro país, reafirmando la soberanía nacional desde 1947. En la
foto, el buque procedente de Canadá atraca en Valparaíso, cuenta
con una autonomía de 8 mil millas y puede permanecer hasta 60 días
aislado, sin necesidad de reabastecimiento. 

METRO. Autoridades confirmaron un estudio para extender la Línea
5 hacia el centro de Santiago. Además, cada una de las nuevas
estaciones de esta línea contará con un diseño interior característico,
para que los usuarios las identifiquen durante el viaje, una vez
comience a operar, en enero de 1997.

ÑUÑOA. La Municipalidad desarrollará cuatro proyectos para la
remodelación urbana de la comuna. Los sectores contemplados son
San Eugenio, Campo de Deporte, recuperación de Plaza Egaña, y un
plan piloto de locomoción colectiva de 30 cuadras de Avenida Grecia,
entre las calles Crescente Errázuriz y Doctor Johow.

17 de febrero de 1995
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17 de febrero de 1975

OBSERVATORIO LA SILLA.
Inaugurada la primera etapa
para el telescopio de 3,6
metros que se instalará en este
centro astronómico a fines de
este año.

BANGKOK. Comenzó el
funcionamiento de un puente
aéreo, financiado por Estados
Unidos, para el abastecimiento
entre Tailandia y Camboya.
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Contribuciones

Señor Director:
Respecto del debate por el Impuesto

Territorial (“contribuciones”), quisiera
agregar algunos puntos:

Primero, al ser un impuesto al patrimonio,
no considera la capacidad contributiva. En
este caso, se grava directamente el dominio
sobre un activo (inmueble), lo que no refleja
un “patrimonio líquido”. Segundo, es extraño
que no se plantee cómo convive este impues-
to con el derecho a la vivienda. ¿Existirá
alguna manera de consolidar ambos concep-
tos?, ¿qué privilegiamos como sociedad?
Tercero, si una política deriva en (o pueda
implicar) una menor recaudación, se deben
proponer alternativas: ¿cómo compatibiliza-
mos el interés particular con el fiscal?

Usualmente, los debates tributarios pare-
cieran enmarcarse en un eterno enroque. ¿Y
si tomamos la oportunidad para “pensar
fuera de la caja” y reconfigurar este tributo?

Quizás, aquella podría ser una excelente
“contribución”.

GUSTAVO SERRANO FERRER

Profesor Derecho Tributario Usach

Distintos avalúos
Señor Director:
Otra muestra más de la arbitrariedad

con la que el SII avalúa las propiedades:
tengo dos estacionamientos contiguos y
exactamente iguales. Sin embargo, tienen
avalúos fiscales distintos.

EDUARDO SILVA DONOSO

Baquedano y
ciudadanía

Señor Director:
En relación con la escasa participación

ciudadana en el caso Baquedano a la que
alude Carlos Maillet en su carta de ayer, cabe
recordar que fue precisamente una desborda-
da participación ciudadana la que llevó a la
remoción de la estatua de su ubicación
original. Sin temor a equivocarme, diría que
su restauración, puertas adentro, no es más
que una suerte de medida cautelar frente a
una futura “participación ciudadana”.

FELIPE ASSADI

Arquitecto

Estatua Baquedano
Señor Director: 
Me llama la atención que la discusión

por la estatua del general Baquedano no
contemple a quienes residimos en los
alrededores del lugar. 

Hay mucho debate de políticos, historia-
dores y arquitectos, pero ninguno dimen-
siona que el regreso de Baquedano a su
lugar de origen traerá aparejado nueva-
mente el regreso acrecentado de la violen-
cia, la cual, vale la pena recordar, sigue
vigente todos los viernes en los bordes de
Plaza Italia a la altura de Merced. 

Es fácil hablar por el diario y dar todo tipo
de argumentos técnicos y políticos cuando se
vive lejos del lugar. Sin embargo, los que
habitamos ahí sabemos que la vuelta del
caballo es sinónimo de más molotov, más
lacrimógenas y más aire irrespirable al
interior de nuestras residencias.

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

Baquedano es un héroe de la patria y yo
también lo creo, pero eso no da derecho a
las autoridades a creer que esta discusión
solo se pueda dar en el plano de las ideas,
sin considerar las vivencias de quienes
formamos parte del sector.

Ya tenemos bastante con la delincuencia
desbordada de Bellavista, para sumar un
nuevo problema. ¿O acaso alguien va a
garantizar que la plaza con Baquedano al
centro será una taza de leche?

RODRIGO LABRIN GODOY

¿A quién se silencia?
Señor Director:
He escuchado múltiples veces a católicos

señalando que silencian sus voces cuando
intentan dar su opinión cristiana, pero aún
no me deja de sorprender. Dicen estar
acallado en nuestro Estado laico, a pesar de
existir múltiples partidos y bancadas cristia-
nas con representación parlamentaria que
promueven su cosmovisión por sobre las
demás; por no señalar también que en cada
septiembre, el Presidente de la República es
aleccionado públicamente en televisión
abierta por el arzobispo de Santiago duran-
te el tedeum, mostrando en este rito el
poder político que aún siguen ejerciendo.

Alejandra Troncoso en su carta de ayer
repite esta opinión, que comparten otros
cristianos, porque Carlos Peña señaló que
fue exagerado el ataque de las máximas
autoridades de la Iglesia a Dani Ride. Sin
embargo, es claramente este último el que
está siendo acallado por la Iglesia Católica
al intentar contar de manera crítica su
experiencia en una canción de protesta.
Cuando los mayores representantes de la
Iglesia Católica en Chile salen a exigir que
no represente al país en Viña, no hacen más
que replicar a escala nacional la opresión
social que la Iglesia ha promovido a nivel
familiar y comunitario a través de sus
enseñanzas, y que Dani Ride tuvo que vivir,
al igual que muchos otros, cuando decidió
“salir del clóset” ante sus padres cristianos.

El derecho a que la opinión de cada uno
sea escuchada en una democracia liberal
implica que a veces la nuestra no será la
que se imponga en el debate. Y uno no
puede sentirse una víctima cada vez que
las decisiones públicas no cumplen con los
dogmas religiosos de uno, ni cada vez que
alguien interprete canciones sobre la
opresión que la Iglesia ejerció sobre él (y
no se tenga la empatía para verla como
una crítica en vez de una “burla”, que no lo
es), o cuando esta canción representa al
país internacionalmente. De hecho, intentar
impedirlo en nuestro Estado laico, sería
intentar silenciar a un chileno con una
experiencia vital tan válida como la de
cualquier otro chileno para representar al
país en el Festival de Viña del Mar.

PEDRO DOSQUE CONCHA

“Infernodaga”
Señor Director:
Un video sobre una canción, “Infernoda-

ga”, que junto con un mensaje que busca
exponer las angustias de un homosexual
recurre a un sarcástico uso de símbolos
religiosos, la Cruz y la Biblia, con burla hacia
figuras sagradas, Jesucristo y la Virgen
María, y que muestra a un sacerdote con-
vertido en una especie de Drácula, supera
los límites de una libertad de expresión

responsable y no puede sino calificarse, por
decir lo menos, de blasfemo. Carlos Peña no
lo entiende así, le baja el perfil y si bien dice
que la Iglesia tiene el derecho a cuestionar
el video, critica su “exagerada” reacción.
Opinable, por cierto. El asunto de fondo, a mi
juicio, es que Carlos Peña va varias leguas
más lejos y en su columna del miércoles, cuál
improvisado censor, cuestiona también el
derecho de la Iglesia Católica a orientar de
qué manera “las personas viven su sexuali-
dad”, lo que incluso no estaría en el marco
de su propia antropología cristiana. Sorpren-
dente. En la carta de ayer, sin embargo,
matiza esta aseveración al sostener que la
Iglesia sí tiene el derecho a defender la
moral sexual que enseña, “si lo ofrece a la
consideración racional”. Estamos de acuer-
do. Y en esa línea, solo recordar las palabras
del Papa Francisco: “Ser homosexual no es
un delito. Es una condición humana”. “¿Quién
soy yo para juzgarlos?”.

CARLOS WILLIAMSON

Mascotas en 
los aviones

Señor Director:
Me causa tristeza la enorme profusión

de cartas que se han enviado a esta sec-
ción protestando contra las mascotas,
específicamente los perros, en aviones,
restaurantes, ascensores, etc.

Creo que ninguna de esas personas tuvo
la suerte, en su infancia, de crecer junto a
un perro y comprobar los enormes benefi-
cios que otorga y que están científicamen-
te comprobados. Incluso algunos médicos
recomiendan la adquisición de una masco-
ta tanto para niños como para adultos,
especialmente los que viven solos.

Por mi profesión tuve la suerte de viajar
muchísimo en avión, varias veces con
perros al lado o muy cerca y jamás vi
ninguna incivilidad de parte de ellos y a
ninguno “levantando la patita ante el WC”,
por el contrario, muchas veces pude obser-
var falta de respeto de parte de seres
humanos, tanto hacia otros pasajeros
como hacia la tripulación.

Y ¡por favor!, no culpemos a los perros
por la baja natalidad en nuestro país.
Pongámonos serios.

PATRICIA ESPEJO

Periodista

Para la unidad
Señor Director:
Parece contradictorio aspirar a la uni-

dad de las derechas y a la vez despreciar
las posturas conservadoras como si fueran
meras “exageraciones” o “moralina”. Si no
se reconoce validez pública al conservadu-
rismo, ¿qué sentido tiene una alianza
amplia liberal-conservadora?

PABLO ERRÁZURIZ L.

Licencia de conducir
Señor Director:
En California, es posible renovar la

licencia de conducir por correo hasta dos
veces, sin acudir a una oficina, la cual no
necesariamente tiene que estar ubicada en
su comuna (ciudad) de residencia. El DMV
(Departamento de Vehículos Motorizados)
es una agencia gubernamental en Estados

Unidos que tramita el registro de automó-
viles y licencias de conducir.

Una solución eficaz al problema nacional
de licencias atrasadas sería imitar lo que
ya funciona en otras latitudes: permitir la
renovación por correo y no restringir su
emisión a una municipalidad en específico.

CHRISTIAN SZITA SZÁNTHÓ

Milei y Adam Smith
Señor Director:
Si de algo ha dado muestras el Presidente

Milei, en su primer año de gobierno es de ser
lo que Adam Smith llama un hombre de
sistema; “el hombre de sistema —dice
Smith— es muy competente para ser muy
sabio en su propia pedantería y está a
menudo tan enamorado de la supuesta
belleza de su propio plan ideal de gobierno,
que no soporta la más pequeña desviación
de ninguna de sus partes. Avanza para
establecerlo por completo y en todas sus
partes sin ninguna consideración a los
grandes intereses o a las opiniones de peso
que se le oponen”.

En este orden, Milei, conocedor como
seguro es de Adam Smith, puede atribuir
en su defensa que “una mano invisible” lo
llevó a promocionar por la red X la cripto-
moneda $Libra, que resultó ser un fraude y
por lo cual la oposición argentina exige un
juicio político en su contra. 

Pero más que el juicio político, que lo
más probable es que no prosperará, lo que
más deba lamentar el ego de Milei, sea que
su sueño de recibir el Nobel de Economía,
en Estocolmo, vestido de etiqueta, al me-
nos por este año, el frac deba guardar.

HÉCTOR MARTÍNEZ DÍAZ

Desregulación 
Señor Director:
La promoción que el Presidente argenti-

no, Javier Milei, hizo de una criptomoneda,
que en un par de horas derivó en una
cuantiosa estafa piramidal, le asesta un
duro golpe a quienes proponen una desre-
gulación financiera global.

La maniobra deja también en mal pie al
mandatario trasandino, a quien sus críticos
le cuestionan la estrategia económica que
prioriza la financiarización por sobre la
producción.

JUAN ARAYA DÍAZ

Datos e IA
Señor Director:
El 13 de diciembre se publicó la nueva ley

de datos personales que es copia del Regla-
mento europeo sobre la materia (GDPR), ley
que establece multas enormes, hasta 20.000
UTM. Por otra parte, se está discutiendo en
nuestro Congreso el proyecto de ley que
regula los sistemas de inteligencia artificial.
Dicho proyecto es una copia, también, del
Reglamento de la UE N° 2024/1689.

La actitud que ha tomado la Unión
Europea en estas materias, ferozmente
defensiva, demuestra, en el fondo, la derro-
ta tecnológica que ha sufrido frente a
Estados Unidos o China. Si Google fuera
español, Tesla alemán u OpenAI francés,
nunca habrían aparecido estas regulacio-
nes europeas que son muy costosas para
Chile, un país que tiene una población cada
día más vieja. Hace unos días, el vicepresi-

dente Vance en discurso ante la UE recha-
zó, explícitamente, el GDPR.

Dado lo anterior, ¿no estaremos equivoca-
dos en nuestro referente normativo? ¿No
será mejor seguir a Estados Unidos o a
China?

RODRIGO LEÓN U.

Académico Universidad Adolfo Ibáñez

Segundo mandato
Señor Director:
La carta de ayer del señor Gianini, que

cuestiona las actitudes “autoritarias” del
Presidente Trump e, incluso, califica como
error estratégico su actitud para enfrentar
negociaciones que podrían involucrar a sus
aliados europeos, lamentablemente, come-
te la equivocación usual de evaluar la
situación solo con la mirada de nuestra
perspectiva occidental, condicionada
posiblemente por las actitudes teatralmen-
te toscas del Presidente Trump.

En el tablero mundial, la actitud de
Trump con la UE es solo una maniobra
distractiva para aparecer fuerte frente a
Rusia, aprovechando de paso de cuestio-
narles su creciente cultura de cancelación.
Como negociador experto, en paralelo
amenaza Rusia con severas sanciones si no
negocia de buena fe la situación ucraniana.

Lamentablemente, en la dinámica del
juego actual, la UE no está en condiciones de
aportar mucho, dada su poca capacidad para
tomar decisiones oportunas debido a sus
múltiples conflictos sociales y políticos y con
sus dos países más fuertes —Alemania y
Francia—, muy complicados financieramente.

Estados Unidos no necesariamente quiere,
ni podría, tomarse el Canal de Panamá,
Groenlandia o Gaza. Pero estratégicamente
necesita, o desea al menos, evitar que el
Canal sea parte crucial de la Ruta de la
Seda, que Finlandia limite la presencia rusa
en Groenlandia y que Israel controle Gaza
para que Estados Unidos pueda tener bases
cerca de Irán y del Canal de Suez.

En vez de criticar reiterativamente la
actitud del Presidente Trump, sugiero
entenderla como una táctica que busca
efectividad y rapidez para posicionar de la
mejor manera a su país ante los grandes
cambios que vienen, limitando el avance de
otros actores principales cuyos regímenes
autocráticos manifiestan explícitos objeti-
vos de expansión y dominación cultural,
religiosa o económica. 

FERNANDO PRIETO DOMÍNGUEZ

Sin palabras
Señor Director:
En carta publicada el sábado se lee que

las mascotas “nos invaden hasta en los
parques”. Me he quedado sin palabras, pero
puedo citar a Milan Kundera: “Solo los
animales no fueron expulsados del paraíso”.

GRACE AGOSIN

17 de febrero de 1925

CENSURA. El acta de la Junta
de Gobierno señala que los
periódicos “El Diario Ilustrado”,
“La Unión”, “El Heraldo” y “La
Patria”, llaman a la subversión.

AMNISTÍA EN ESPAÑA. El
número de beneficiados por
delitos comunes y políticos llega
a 33.255; de estos, 21.466 ya
están en libertad y el resto, solo
parcialmente. 
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